

CRECIMIENTO ECONÓMICO, HISTORIA Y MEDIO AMBIENTE EN EL LEVANTE ALMERIENSE

ANDRÉS SÁNCHEZ PICÓN

Profesor de Historia Económica. Universidad de Almería

La dotación de recursos naturales de un territorio determina en gran medida sus posibilidades de desarrollo económico. Sin embargo, la disponibilidad de recursos no está determinada exclusivamente por las condiciones naturales, ni tampoco está caracterizada por su intemporalidad. Antes al contrario, evoluciona históricamente ya que las innovaciones tecnológicas o la evolución de la demanda pueden ser capaces de activar y poner a disposición de una comunidad humana factores de producción antes ignorados. La comarca del levante almeriense presenta a lo largo de su historia ejemplos notorios

de lo que acabo de insinuar: parajes despoblados y aparentemente carentes de recursos que en una coyuntura histórica determinada se han puesto en valor hasta el punto de desencadenar destacados procesos de crecimiento económico. Así, por ejemplo, la demanda europea de minerales y metales durante la industrialización del siglo XIX convertiría a las tierras de nuestro contorno en destacados centros mineros. Por otro lado, y como muestra de la activación de un recurso por la tecnología, podríamos citar el acceso que la motorización —eléctrica, sobre todo— ha permitido a los acuíferos de nuestro subsuelo a partir de los años



Plumilla de Eduardo Sánchez.